
上海律协副会长张鹏峰介绍说，

上海律协在不断壮大律师参政议政队

伍的同时， 积极推动政府法律顾问成

为参政议政新生力量， 专业做好高质

量立法工作， 并通过多种途径深化与

社会各界的交流与合作， 不断探索律

师参政议政新模式。

截至 2024 年底， 上海共有律师

事务所 1997 家， 律师 44439 名。 据

统计， 上海共有 253 名执业律师担任

各级党代表、 人大代表和政协委员。

目前上海有 742 名律师担任上海三级

党政机关法律顾问。 上海律协通过着

手组建“政府法律顾问联谊会”， 促

进政府法律顾问队伍的专业化、 规范

化发展， 构建律师行业“两代表一委

员一顾问” 参政议政新格局。 上海律

协 2024 年共参与 8 部国家立法， 提

出反馈建议 136 条； 参与 19 部地方

性法规规章的“立改废” 工作， 累计

提出意见建议 377 条， 上报意见建议

348 条。

“我们将采用培训 + 走访 + 研

讨等多种形式， 邀请更多相关实务和

理论届的优秀专家、 优秀代表委员，

传经送宝。” 上海律协律师参政议政

促进委员会主任陆敬波分享了 2025

年上海律师行业参政议政工作计划，

今年将正式建立“上海律师政府法律

顾问联谊会”， 建立“上海律师立法

人才库”， 加强历练“律师参政议政

市区联络员” 作为青年后备人才。

上海律师去年参与27部法律法规立法
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□ 首席记者 陈颖婷

随着 2025 年上海两会的脚步日益临近， 社会各界对这

场盛会充满期待。 日前， 上海律协率先召开了 2025 年上海

律师参政议政新闻发布会， 17 名担任市 （区） 人大代表、 市

（区） 政协委员的律师齐聚一堂， 讲述自己的履职故事， 并

带来了今年上海两会的“金点子”。 他们不仅关注着法律的

完善与实施， 更心系市民生活的点点滴滴， 从医院和学校食

堂的餐饮质量， 到养老机构的规范运营， 再到心理健康服务

的普及， 每一个提案都饱含着对这座城市深沉的爱与责任。
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学生餐与病号餐要吃饱更要吃好

!

在繁忙的都市生活中， 医院和学校

的食堂作为两大重要餐饮供应点， 承载

着为体弱的病患和年幼的学子提供营养

与健康的重要使命。 然而， 市人大代表

陈峰律师对当前医院和中小学校食堂的

餐饮质量提出了深刻的忧虑， 并呼吁社

会各界共同努力， 提升学生餐和病号餐

的质量。

“无论是住院的病人还是正在长身

体的孩子， 他们的营养需求都至关重

要。” 陈峰代表言辞恳切地指出。 他提

到， 自己也曾经住过院， 住院期间也询

问过其他病人的餐饮体验， 结果并不尽

如人意。 “大家都认为医院餐的营养和

口感无法满足需求， 这导致很多病人选

择让家人送餐， 医院餐的实际价值得不

到体现。”

同样的问题也出现在中小学校食

堂。 陈峰代表发现， 尽管许多家长在家

里费尽心思为孩子准备卫生、 绿色、 美

味的食物， 但孩子反馈， 中午在学校吃

到的营养餐却总是口味欠佳。 “大部分

是预制的， 味道不好， 更有甚者送到学

校后都凉了。”

陈峰代表深入分析了当前学生餐和

病号餐存在的问题。 他提到， 当前本市

的供餐公司过于集中， 市场竞争不够充

分， 导致餐饮质量难以提升。 同时， 评

选标准和主体也存在不合理之处， 需要

进行调整。 “不能只简单地由学校或医

院来打分， 而应该由家长、 小朋友和病

人来打分， 他们的真实感受才是最重要

的。”

针对这些问题， 陈峰代表提出了一

系列切实可行的建议。 他呼吁相关部门

启动调研和调查， 深入了解医院和中小

学校食堂的实际情况， 并采取有效措施

加以改进。 他还建议， 公开配餐供应的

信息， 包括食谱、 供应商的价格等， 以

增加透明度， 让公众共同参与监督。

“我认为这个问题必须公开， 否则

难以实现有效监督。” 陈峰代表强调。

他提到， 眼下一些学校已经采取了老师

与学生一起吃饭的措施， 这种陪餐制度

在一定程度上能够确保餐饮质量， 值得

推广。 “校长和学校管理层也应该一起

吃饭， 确保大家在一个锅里、 一个桌子

上吃饭， 这是最基本的标准。”

市政协委员张玉霞律师则提出了老

年人的权益保护问题， 她很关心养老机

构行业的规范等问题， 将在今年上海两

会上提交相关的提案。

张玉霞委员指出， 目前， 人口老龄

化已经成为我国一个极为严峻的社会问

题， “老年人口逐年增加， 加之现代年

轻人工作繁忙， 缺少时间陪伴， 独居老

人增多， 所以有些老年人会选择入住养

老机构。” 张玉霞在调研中发现， 一些

养老机构在经营中存在不规范行为， 损

害老年人的合法权益， 扰乱了养老服务

的市场秩序。 “养老院预收费存在偏高

的情况， 也有少数存在资金管理不规范

导致资金链断裂从而‘跑路’ 的问题。”

张玉霞指出， 2024 年 12 月 1 日起施行

的《上海市养老机构预收费监管实施办

法》 已对预收费问题进行了一定的限制

及规范， 但对于预收费不规范行为的处

置， 《办法》 中并无相关罚款措施， 无

法从经济角度给到适当的压力。 她建议

加强对违规收费的惩处力度， 增加罚款

措施， 并对法人、 主要负责人设置违规

行为竞业限制。 同时， 养老机构应明确

违规收费的投诉通道。

此外， 张玉霞委员还关注了养老机

构推销搭售理财、 保险、 保健品等问

题。 她指出， 工作人员会在老人子女不

在场时， 利诱老人签订理财协议或购买

高价保健品， 这种行为严重损害了老年

人的财产权益。 她要求养老机构在显著

位置张贴、 公示相关禁止性行为， 包括

禁止向老人推销搭售任何形式的理财、

保险、 保健品等。

近日， 青年演员赵露思因患抑郁症

入院治疗的消息引发了社会广泛关注，

心理健康问题再次成为公众热议的焦

点。 心理疾病， 这个看似遥远却又无处

不在的“都市病”， 正悄然侵蚀着现代

人的心灵。 市政协委员童麟律师即将提

交的提案就是关于心理诊所建设。

“赵露思患抑郁症入院， 这无疑给

我们敲响了警钟。” 童麟委员在采访中

神情严肃地指出， “生活节奏的加快，

职场压力的增大， 使得当代人心理问题

日益凸显。 从心理问题发展到心理障

碍， 进而成为心理疾病， 这是一个不容

忽视的过程。”

针对心理疾病治疗应当从小、 从早

的特点， 童麟委员提出了降低心理疾病

就医门槛的迫切需求。 “我们必须正视

一个现实， 那就是心理疾病具有隐蔽性

强、 潜伏期长的特点。” 他解释道，

“许多人因为害怕被误解、 被歧视， 而

选择隐瞒病情， 甚至讳疾忌医。 这无疑

是心理健康领域的一大障碍。”

为此， 童麟委员建议单独设立市级

“心理咨询中心”， 以降低广大市民治疗

心理疾病、 解决心理障碍的就医门槛。

“心理咨询中心应与市精神卫生中心异

地开业， 避免民间对精神病患的恶意代

称现象。” 他强调， “同时， 心理咨询

中心应严格按照 《精神卫生法》 规定，

以心理疾病的诊断和治疗为主， 对诊断

为非心理疾病的人员， 则指派第三方心

理咨询机构另行开展心理咨询服务。”

此外， 童麟委员还呼吁试点建设具

有心理疾病诊断、 治疗职能， 拥有心理

疾病处方权的心理诊所。 “心理诊所的

设立， 将有效区别精神疾病与心理疾

病、 精神障碍与心理障碍。” 他表示，

“这将有助于解决市民的心理问题、 心

理障碍， 接纳心理疾病的潜在患者， 及

时发现并开展心理治疗。”

在加强心理健康知识科普工作方

面， 童麟委员同样不遗余力。 “尽管医

学上心理疾病、 精神疾病具有同义性，

但生活中， 绝大多数人对此存在误解。”

他说， “为了推动心理健康、 正视心理

疾病、 消除心理障碍， 我们应当对精神

疾病、 心理疾病从表现程度上、 治疗方

法上做明确区分， 避免混淆、 误读。”

"

加强对养老机构违规收费的惩处力度

推进心理诊所建设 防治“都市病”


